

### Escala Crítica/Columna diaria

- \*Hay enormes desafíos por la creciente migración y el crimen
- \*Piden estatus de refugiados para los indocumentados en México
- \*Necesita Tabasco una política propia para seguridad y derechos

Víctor M. Sámano Labastida

LA FRONTERA sur de México y Centroamérica pasó a tener prioridad en la agenda del gobierno federal. No es coincidencia que apenas el pasado fin de semana, los congresistas de Estados Unidos pidieron a Barack Obama exigirle mayor eficacia a México en el cuidado del paso de migrantes en la franja colindante con Guatemala y Belice. Hoy será anunciado por Enrique Peña Nieto un programa fronterizo en Chiapas. Este plan incluirá necesariamente a Tabasco y a toda la llamada “ruta del migrante”.

De acuerdo a los registros oficiales en la zona fronteriza sur existen 370 puntos de paso sin control. En 50 transitan vehículos irregularmente. Es una franja sumamente porosa, por la que lo mismo pasan personas en busca de un mejor futuro, que se trafica con indocumentados, armas y drogas. Históricamente se caracteriza por el abandono.

### DESCUIDO HISTÓRICO

EN UNA COLABORACIÓN anterior le mencionaba unos reportes diplomáticos reservados, dados a conocer por Wikileaks. Ahí se asienta que los 3,000 kilómetros de frontera entre Estados Unidos y México son vigilados por 30,000 agentes norteamericanos (diez por kilómetro). Por el contrario, los mil kilómetros de frontera con Guatemala y Belice sólo tenían 125 agentes (uno por cada ocho kilómetros).

Aquellos cables de wikileaks recogían lo que repitió la semana pasada el congresista Michael Mc Caul: quienes vigilan la frontera sur –decían los diplomáticos norteamericanos en reportes reservados- es una policía “ineficaz o corrupta y la población, abandonada secularmente por el Estado, ha decidido aceptar la protección de grupos criminales tan poderosos como Los Zetas”.

De acuerdo al diario La Jornada “el programa para la frontera sur –a difundirse el lunes– estuvo diseñado para operar con base en “cinturones de contención”, con énfasis en la zona más estrecha (Istmo de Tehuantepec), la península de Yucatán, así como la denominada “ruta

del migrante”, para contener a los grupos criminales que han utilizado la vía del ataque, secuestro y extorsión a extranjeros. (25 de marzo de 2014).

Siguiendo este balance y con base en cifras oficiales se indica que “de enero a mayo de este año México capturó a 43 mil 863 extranjeros que transitaban por el país sin los documentos regulares que exige la Ley de Migración; de este grupo, 8 mil 7 eran menores de edad (5 mil 75 de entre 12 hasta 17 años y 2 mil 832 de menos de 11 años). Entre los más pequeños hubo 705 no acompañados, muy por encima de los 43 que se registraron en esta condición al inicio de 2014”.

México expulsó en ese lapso “a 6 mil 227 menores de edad (4 mil 102 adolescentes; mil 908 niños que viajaban acompañados y 217 que lo hacían sin un familiar adulto)”. (06 de julio de 2014)

El plan para la frontera sur coincide con el reconocimiento de la grave crisis humanitaria por el “aseguramiento” de más de 50 mil menores de edad en territorio de Estados Unidos. Los migrantes de origen hondureño detenidos durante lo que va del año son la tercera parte del total. Existe un evidente deterioro social en aquel país centroamericano, lo que repercute en México, sitio de paso obligado y ahora de refugio.

Algunos investigadores universitarios han advertido que las oleadas de migrantes en la actualidad tienen semejanza con los desplazamientos forzados que ocurrieron en los años 70 y 80, durante las guerras internas y la intervención estadounidense en Centroamérica.

En aquellos años se abrieron campos de refugiados en Campeche, Tabasco y Chiapas. Sólo que nuestro país no tenía el grado de pobreza, violencia criminal y de explosividad social como ahora.

Podría decirse también que estamos viviendo los efectos de un tratado comercial-financiero que abrió a la competencia (desigual) a nuestros países, con un libre flujo de mercancías e inversiones pero con un bloqueo al tránsito de trabajadores. Se cierran fuentes de empleo y no se permite la libre contratación en Estados Unidos y Canadá.

### PROPUESTAS EN ESPERA

EN REITERADAS ocasiones grupos de acción civil de protección a los indocumentados como la Casa de Atención al Migrante &quot;La 72&quot;, han pedido al gobierno tabasqueño un trabajo coordinado con otros países para la protección de los derechos humanos y la atención a los extranjeros en tránsito.

El responsable de la Casa del Migrante de, Tomás González Castillo, planteó al gobernador Arturo Núñez la necesidad de una política estatal para esta problemática. Sostiene que diariamente cruzan unos 400 indocumentados por territorio de Tenosique, Balancán y Emiliano Zapata. Habría que anotar que a quienes no logran proseguir su viaje se les ve con más frecuencia en Villahermosa.

Según González Castillo; “queremos hacerle ver a Arturo Núñez que este es un problema estructural, binacional e internacional y que de este modo debe atenderse, porque un gobierno solo no podrá hacer nada”.

Varios son los foros que se han organizado para analizar la temática de la migración y el

## ANUNCIARÁN PLAN ESPECIAL PARA UNA FRONTERA OLVIDADA EN EL SUR

Escrito por Editor

Lunes, 07 de Julio de 2014 11:31 -

---

desarrollo de la frontera sur. Inclusive en el Congreso de Tabasco existe una propuesta de Ley Estatal de Atención a Migrantes. La diputada María Elena Silván presentó en octubre de 2013 una iniciativa en este sentido. La cuestión migratoria requiere de una solución urgente. Tabasco, con el petróleo, fue en los años 80 y 90 sitio de atracción para los trabajadores mexicanos; ahora el fenómeno se extiende, también por otras razones, a migrantes extranjeros.

### AL MARGEN

SE REACODAN fuerzas y grupos con miras a la contienda del 2015. Habrás que ver qué efectos tendrá en Tabasco la reciente afiliación de

Rafael Ochoa Guzmán, ex secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), a las filas de Movimiento Ciudadano.

El ex integrante de Nueva Alianza (Panal) será en el MC coordinador nacional de la agrupación Trabajadores y Productores. Ochoa Guzmán se distanció de Elba Esther Gordillo desde el 2011. No sólo hay fugas en el PRI y PRD, también las veremos en otros partidos conforme se acerque la distribución de las candidaturas.( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )